

La guerra de 1870-71

Francia tenía en armas en el verano de 1870, unos 393.000 hombres. Creía obtener cerca de 567.000, incluyendo la quinta de 1869, incorporada en el primero de Agosto de aquel año. Decía 236.500, por diferentes causas, y calculaba, como disponibles, alrededor de 330.000. Sin embargo no pudo, ni pudo poner, en líneas de fuego más que 270.000 hombres.

Alemania, que tenía servicio militar obligatorio, de diez y ocho meses, frente a los tres años de los galos, pudo llevar al combate 383.000 hombres, que casi resultaron el doble que los adversarios.

Fue ésta la primera victoria militar germana, como resultado del ejercicio de las virtudes familiares y nacionales. Alemania creía en población y pudo tener hombres educándolos y presentó buenos soldados. Francia apenas creía, porque el epicurismo y el malthusianismo ya desgarraban los hogares galos, y no alcanzó los soldados que necesitaba. Era los alemanes y franceses dos distintas economías y sociologías. Venció la que se ajustaba a la religión, a la verdad divina y a las leyes naturales.

Veamos el cuadro que los mismos franceses presentan de la situación en el mes de agosto de 1870.

Utilizamos las más selectas y serias informaciones de historiadores, psicólogos, militares y otros hombres de ciencia.

Francia reveló enseguida, en la guerra, la pésima Intendencia que poseía, o sea el deficientísimo servicio de administración militar, la incapacidad de los jefes, la inferioridad del material bélico, en general.

Rapidamente vino la relajación del espíritu militar y la indisciplina en los ejércitos imperiales. Como dicen sus técnicos, Gallia, comenzó a combatir con cuadros sin soldados y se vio obligada a continuar con soldados sin cuadros. Una gran inmoraldad, muy extendida, quedó patente.

Examinemos también lo que dicen de los alemanes, no sus escritores, sino los adversarios. Por lo que sigue puede comprenderse cuál no sería la grandeza del ejército prusiano y de los demás combatientes germanos.

Frente a los 270.000 hombres de los franceses, Alemania puso 383.000 sobre las armas, y representaban fuerzas muy homogéneas. Quedó patente la potencialidad militar tedesca, como nunca se había conocido en ejército alguno.

Los alemanes no transigían con los privilegios pecunarios. Estos transformaron el ejército de Francia de nacional en mercenario.

Demostaron los teutones un patriotismo muy vivo y un gran respeto a la autoridad. El Rey de Prusia, jefe de todos los ejércitos confederados germanos, estaba confundido e identificado con la nación. Los Reyes de Sajonia, de Baviera y de Wurtemberg, así como los demás Principes, grandes Duques, Duques, conflatizaban con sus pueblos. No había más que alemanes frente a los proveedores franceses.

La disciplina germana resultó admirable y la instrucción excelente, por ser universal. El ejército confederado contaba con una organización maravillosa y todo estaba preparado; nada había quedado olvidado al azar.

Esta era la obra de los soberanos alemanes, del jefe del Estado Mayor prusiano Moltke, del Ministro de la Guerra, General Roon y del gran estadista y diplomático Bismarck, canciller o primer Ministro de Estado de Prusia y de la Confederación del Norte.

¿Quién no conoce las batallas de Wissemburg, de Forbach y de Reichshoffen, dadas en los primeros días del mes de Agosto de 1870?

Muy pronto se patentizó la superioridad militar alemana, que caminaba de triunfo en triunfo.

Seguía la campaña y el día primero de Septiembre se dio en los campos de Metz una acción. El día 2, capitulaba Sedán.

Se rindieron prisioneros el propio Emperador Napoleón III, el Mariscal Mac Mahón, otros jefes prestigiosos, 2.826 oficiales y 70.000 soldados. Un gran número de trofeos y de armas así como 600 cañones de plaza y campaña, entregaron los franceses. Más de 12.000 caballos encontraron los alemanes en esta plaza fuerte.

Hicieron, además, los germanos prisioneros durante la lucha a 21.000 hombres. Frente a 15.000 muertos y heridos, los alemanes no tuvieron fuera de combate, más que a 10.000. Estas son las cifras principales de la entrada.

La capitulación de Sedán, al mes y medio escaso de guerra, produjo inmensa emoción en toda Francia y en el mundo entero. París se agitó profundamente, y el Parlamento declaró derrocado el Imperio, proclamándose la República. La vecina nación del Norte cambiaba de régimen y de instituciones con rapidez vertiginosa, cual eran las derrotas sufridas. Virtualmente Francia tenía perdida la campaña.

Estrasburgo, la gran fortaleza del Rhin, se entregó el 28 de Septiembre,

pero se aproximaba otra derrota, la caída de Metz, en la que capituló el Mariscal Bazaine con 173.000 hombres, 1.665 cañones y un inmenso botín.

Todo un ejército francés serindió ante la pericia de los prusianos y demás alemanes.

El día 18 de Enero de 1871 se proclamó en Versalles la constitución del nuevo Imperio alemán. Guillermo I fue aclamado por todos los demás soberanos de Alemania, el ejército, la marina y los organismos civiles.

Los fuertes de los alrededores de París, saludaron con salvos el hecho histórico. El 24, o sea breves días después de la proclamación, el Imperio era reconocido por las principales potencias.

El 28 del mismo mes de Enero, capitulaba París, rindiéndose 131.000 soldados, 14.000 marinos y 105.000 móviles o voluntarios.

En la plaza se hallaron 40.000 heridos o enfermos. La ciudad, capital de Francia, tuvo que pagar 200 millones de francos como contribución de guerra.

Francia estaba vencida, y surgieron tumultos. El día 1.º de Febrero se internaron en Suiza las fuerzas del ejército del Este.

Por último, los prusianos consiguieron poner su planta en Dijón y en Celfort, últimas plazas fuertes sitiadas. Gran parte de Francia estaba ocupada por los alemanes. El triunfo de éstos era gigantesco.

No sólo las continuas derrotas sufridas, sino la situación gravísima, por que sobre todo en París se desarrollaron los conocidísimos acontecimientos de la Commune, obligaron a los franceses a entregarse totalmente y a pedir la paz. Esta se firmó en Francfort sobre el Main, en la capital del antiguo Imperio, ciudad de residencia de la Dieta o Parlamento.

Eduardo Navarro Salvador.

CENTRO OBRERO DE DAMAS DE LA UNIVERSIDAD

Entre los obreros que asisten a las clases dominicales que tiene establecidas en la Universidad la Asociación del Apostolado de Señoritas para el mejoramiento moral y material de los trabajadores, reina gran entusiasmo con motivo de la vejeada que mañana, domingo, pretende celebrar la citada Sociedad en el teatro Bretón, a las tres y media de la tarde.

Dicha velada será presidida por el eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Sevilla y el excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de la diócesis, y a ella están invitadas todas las autoridades civiles y militares de la capital.

Los cuadros plásticos «La Merienda», cuadro de Begschlag, y «España pidiendo la paz europea», serán interpretados por bellas y distinguidas señoritas.

Los 236 premios de primera clase que han de adjudicarse, consisten en cortes de traje completo; los 137 premios de segunda, en cortes de pantalón; los 96 de tercera, en cortes de camisa, y los 166 de cuarta, en mazos de puros.

Por la mañana, a las ocho, asistirán los obreros a la misa que celebrará nuestro amantísimo Prelado en la capilla dedicada en la Catedral a Nuestra Señora de la Vega, misa que será aplicada por el alma de los obreros del Centro fallecidos durante el año.

Señoritas y obreros, cantarán durante la misa escogidos motetes.

Ecós de la provincia DE VALDEMIEQUE

El domingo próximo pasado, tuvo lugar en este pueblo la primera comunión de los niños y niñas, acto que resultó solemne y conmovedor.

Ofició de celebrante el dignísimo señor cura párroco de Palomares de Alba, don Odón Palomino García, el que momentos antes de distribuir la Sagrada Comunión y con la elocuencia con que él sabe hacerlo, dirigió a los que por vez primera se acercaban a recibir el Pan Eucarístico una sentida y conmovedora plática.

Tuvo para los niños palabras de acendrado cariño, ensalzando las palabras de nuestro divino Redentor, cuando dijo a sus apóstoles: «Dejad que los niños se acerquen a mí», y por último, postrado ante Jesús Sacramentado, pidió para los niños cuántas gracias así espirituales como corporales les sean necesarias para caminar felizmente el áspero y difícil camino de esta vida y lograr después el reino de los cielos, donde lleno de gloria y majestad podrían contemplar al que encubierto y bajo la substancia de pan les visitaban en este día; siendo sus palabras tan sublimes, que los fieles hondamente conmovidos no pudieron ocultar las lágrimas que asomaron a sus ojos.

Durante la misa y comunión, los niños de ambos sexos entonaron con gran acierto varios cánticos alusivos a tan religioso acto, demostrando una vez más la finura de sus angelicales voces.

Estévez.

De la Prensa

El mitin de mañana en la Plaza de toros de Madrid, es el asunto capital de estos días.

Los intervencionistas que en él van a hablar no son hombres muy caracterizados por su valor práctico, aunque que en el teórico se muestren bravísimos.

Dicen que el Gobierno quiere prohibir la manifestación neutralista que el mismo día se organiza en Madrid, para evitar provocaciones y alborotos. ¿Pero quienes son los provocadores? ¿No es España oficialmente y por voluntad de la mayor y más sana parte de sus ciudadanos neutral?

Entonces provocan los que, por razones no siempre confesables, pretenden sacarla de ese estado.

La prohibición legalmente debiera ir no contra los neutralistas manifestantes, sino contra las propagandas de intervención.

Del ambiente neutralista, dice *El Siglo Futuro*:

«Se ha formado alrededor de este asunto tal ambiente de hostilidad, que basta salir a la calle para respirar la protesta latente contra las tentativas intervencionistas, y una prueba plena de este sentir colectivo, es el entusiasmo reinante por la manifestación neutralista que también el domingo se celebrará, no con ánimo de causar perturbación alguna, aunque todo dependa de lo que en la Plaza de Toros se diga y de lo que los intervencionistas hagan a la salida, sino con propósito de hacer ver, a quien presencie el desfile, que la opinión de España es neutralista y que no se aviene ni aún a tolerar que se intente falsear ese anhelo.»

De los intervencionistas escribe *La Tribuna*:

«Cuando cayó del Poder el conde de Romanones, *La Tribuna* anunció que este bloque resurgiría, para ayuda de extranjeros; más tarde, en sucesivos artículos, hemos venido poniendo de manifiesto las maquinaciones de los aliados, comprando a peso de oro a los revolucionarios y agitadores, que tienen el encargo de fomentar las huelgas y motines dentro de España, que acaben, por último, con dar al traste con la dinastía de Don Alfonso XIII.»

Ahora comparense los prohibidos y los autorizados.

Sigue todavía la cuestión de la periódica vendido a la embajada inglesa. *El Liberal* que se dió por aludido, reclama la intervención del Tribunal de honor; *El Siglo Futuro* lo rechaza; y *La Tribuna*, que comenzó la información, reclama la responsabilidad y admite a cualquier tribunal de honor, desafiando a Gómez Carrillo, periodista de Guatemala y director de *El Liberal*, a que primero se justifique el de cuanto ha injuriado a los periodistas españoles.

He aquí, lo primero que en este asunto dijo *La Tribuna*:

«¿Periódico propiedad de la Embajada inglesa?—replicamos nosotros, altamente extrañados.

«Ya lo creo!—nos repitió el ilustre prócer—La cosa se ha llevado muy en secreto; pero así es. El Gobierno español conoce la noticia y sabe por la Policía enea gada de vigilar a algunos periodistas todos los detalles. Ese periódico pertenece a la Embajada inglesa, y si cierta persona ha permanecido al frente de la empresa, ha sido únicamente para no llamar la atención; pero ya no influye, como en otro tiempo, ni su temperamento ecuánime y equilibrado en extremo orienta para nada el periódico.

Al Gabinete español no se le oculta nada de cuanto se relaciona con las frecuentes visitas de su director a la Embajada inglesa, y está muy preocupado por la intromisión de ciertos elementos en la Prensa española, que la está nacionalizando.»

Vea el lector la última respuesta de *El Siglo Futuro*.

«Tenga por seguro *El Liberal*, que si nosotros supiéramos que era el periódico vendido a la Embajada inglesa claramente lo diríamos, como hemos dicho, y repetimos que su director no puede ni debe serlo de un periódico español por ser extranjero, que en el extranjero a residido toda su vida hasta hace pocos meses y cuyo expediente de naturalización, rapidísimamente tramitado, ha de adolecer de gravísimos defectos capaces de anularlo, resultando anómalo y no visto nunca en ninguna nación de Europa, que un extranjero sea director de un diario político y se llame intérprete de la opinión de una nación que no es la suya.»

Ahora pueden seguir entusiasmandose con las campañas terroríficas, espionistas e intervencionistas de *El Liberal*.

Yo recomendaría un artículo de Cejador sobre *Azorin* («un azor pequeño y filósofo también pequeño»).

Yo lo recomendaría en especial a un crítico de teatros de Salamanca que tales dislates dijo sobre nuestro teatro clásico a raíz del estreno, hará un mes, de *Marianela* de Galdós.

Y se lo recomendaría, porque allí donosísimamente tritura todas las superficialidad y dislates críticos que el día aquí copio sin duda de *Azorin*.

En él vería entre otras cosas lo ridi-

culo que es copiar, que hasta Larra (III), nuestro teatro, no había tenido ni observación, ni realidad, ni idealismo.

¡Pobre *Azorin*! ¡Y cómo le va poniendo Cejador! ¡Qué mal parada queda su filosofía y su literatura!

Nogara.

Crónicas de la guerra

El precio de una ofensiva.

El presidente del Gobierno francés lo ha declarado explícitamente en la Cámara, Francia no está contenta, ni de la preparación, ni de la ejecución de la última ofensiva; para depurar las consiguientes responsabilidades se practican diligencias que han dado ocasión a los consabidos relevos en el Alto Mando.

Aquella ciega impetuosidad de Nivelles, aquel sistema infructuoso de avance solo admite disculpas con una victoria rotunda, con un éxito grandioso y como en este caso concreto no lo hubo, ni muchísimo menos, Francia y sus gobernantes, se han llamado a engaño y han advertido tardíamente que por la herida de la presión de Nivelles se iba la vida entera del país ya exangüe por anteriores y vanas acometidas. Datos verídicos permiten asegurar que fué tal el desgaste de esa presión insólida que una división francesa, la número 69, sufrió el día 16 del pasado mes de Abril tan considerable número de bajas, que, a pesar de un descanso de una docena de días y de haberse completado los cuadros esquilmados con suficiente número de refuerzos, no está todavía en condiciones de reanudar la pelea, y es que el espíritu es más difícil de remediar que las bajas humanas; los hombres se sustituyen con otros hombres, más o menos expertos, más o menos bizarros, pero la moral es única y esa no se fortifica y cimenta en el yunque de la derrota.

También hay otra división francesa que tuvo necesidad por exceso de desgaste, de abrir un paréntesis en la lucha, que no ha cerrado aún, y es la número 42, tan debilitada y tan extenuada por la tenaz pelea como su compañera ya citada.

Aquel día de referencia, el 16 de Abril, sufrieron además cuantiosísimas bajas el regimiento de Infantería número 403, que forma parte de la división número 151, los efectivos del regimiento 410 de la misma división y otras muchas unidades tácticas de las que intervinieron ruda y activamente en la pelea.

Las estadísticas de pérdidas de los demás días de ataque intenso son igualmente cuantiosas, siempre varían en las alarmantes proporciones de un veinte a un sesenta por ciento; y estas enormes y desconsoladoras estadísticas explican la amargura pesimista del pueblo francés, que no se armoniza con las arrogancias de su Gobierno, que aún se atreve a hablar de una paz con revancha, con compensaciones y con multas o indemnizaciones al adversario, cuando éste, que es indudablemente el vencedor de la contienda, ofreció las primicias de una paz estabilizadora sin conquistas, ni daños, sin resarcimientos territoriales, ni pecunarios. ¡Oh, la rabia de la impotencial!

Sin conseguir la pretendida ruptura de líneas, han dejado en la recia demanda las divisiones francesas la mayor parte de sus efectivos, y San Quintín, batido a diario por las huestes francesas e inglesa en el lazo de unión de su confluencia de sectores bélicos, sigue impertérrito en poder de los invasores, a pesar de Heavir los atacantes dos meses instalados en sus mismos arrabales, y a pesar de no haber cejado un momento en sus firmes propósitos de reconquista, y así siguen en poder de los invasores muchos pueblos del Norte de Francia, cuya reconquista supone para la vecina República, la extenuación absoluta de sus bravos ejércitos.

Capitán Franquezá.

«El Salmantino» se halla de venta en Madrid, en el kiosco de EL DEBATE, situado en la calle de Alcalá, cerca de la iglesia de Las Calatravas.

Una excursión

El jueves, en el tren de las cinco, salieron para Los Arapiles, los alumnos de la Escuela Normal de esta ciudad dirigidos por su digno y laborioso profesor don Lorenzo Niño y Viñas.

Llegados a la estación de Arapiles, fueron recibidos por las autoridades del pueblo, culto alcalde don Blas Jiménez, el maestro de Primera Enseñanza, don Angel Ramirez y el señor cura párroco.

Los excursionistas se trasladaron inmediatamente al cerro llamado el Arapil grande, donde se hicieron unas fotografías junto al humilde monumento erigido en memoria de los héroes de nuestra independencia.

El alumno libre de cuarto curso señor Pérez Medina, dirigió la palabra a sus compañeros elogiando la eficacia pedagógica de esta clase de excursiones y felicitando a su querido profesor que, despreciando las incomodidades que se originan, se impone toda clase de sacrificios por la cultura de sus discípulos.

El señor Niño, pronunció un pequeño discurso de cuyo contenido transcribimos lo siguiente:

Queridos discípulos y futuros maestros salmantinos.

Ciento cinco años os contemplaban esos Arapiles horrorizados ante la guerra de la Independencia para decirnos que vosotros debéis formar el ejército de la paz, como encargados en su día de moldear al futuro ciudadano, dirigiendo su corazón, su inteligencia y sus manos hacia el bien, la verdad y el trabajo honrado. Y al glosar las palabras del gran Napoleón ante las pirámides de Egipto en estos instantes supremos de la guerra más espantosa que nos presenta la Historia, yo quisiera dirigir una palabra de paz a todos mis discípulos y a todos mis compañeros los maestros españoles desde este pico del Arapil, invitándolos a la cooperación más entusiasta en la obra de la paz, cuyos fundamentos están en la silenciosa labor de la escuela.

Educando a los niños para la paz, habréis conseguido la más grande de las victorias que es la del progreso, que se dirige a la tranquilidad de los espíritus y bienestar de los pueblos, y con ello a la vez que la satisfacción del deber cumplido, obtendréis la bendición de la patria y del cielo.

«Lea en vuestros semblantes la satisfacción que os embarga infundida por esa trinidad vigorizadora del organismo, aire puro, sol y ejercicio muscular que proporciona glóbulos rojos a la sangre, fibrina a los músculos, cal a los huesos, energía a los nervios y alegría a las almas.»

Comparad estos elementos que los tenemos en las aulas, esta alfombra de verdor en campos regados con la sangre de millares de héroes; este hermoso cielo castellano que tenemos por cubierta y esos ricos encinares que divisáis, y convendréis conmigo en la necesidad que los escolares tienen de excursiones al campo en busca de lo que les falta en las escuelas y en la vida urbana. Y no lo olvidéis para cuando pese sobre vosotros la gran responsabilidad de la educación de los niños.

Os diré algo sobre el hecho histórico que venimos a conmemorar.

Hace cinco años celebramos en este mismo sitio el primer centenario de la importantísima batalla de Arapiles; ya no veo a ninguno de aquellos docientos normalistas que me acompañaron; casi todos se encuentran al frente de escuelas, y me alienta el pensar que alguna vez lo recordarán a sus discípulos como recurso educador de patriotismo.

Ya sabéis por la Historia, pero es preciso repetir al lado de este sencillo monumento.

El 22 de Julio de 1812 tuvo lugar en este campo una de las batallas más decisivas de nuestra «Guerra de la Independencia»; el ejército aliado (ingleses, españoles y portugueses) mandados por Wellington, Duque de Ciudad Rodrigo, venció al prestigioso mariscal francés Marmont. Más de 100.000 hombres de todas armas pelearon en este campo que veis y tal fue la hecatombe que horroriza la descripción hecha por Mesonero Romanos, que visitó este campo después de la batalla.

Si el ejército vencedor tuvo 5.000 muertos, coledig los del vencido con sus dos primeros jefes heridos: Marmont y Bonet, otros tres generales muertos; 2 águilas, 6 banderas, 27 cañones y 7.000 prisioneros en poder de los aliados; más de 15.000 franceses entre muertos y heridos que quedaban en este campo hoy tan solitario.

El rey José Bonaparte que venía en auxilio de Marmont, con 10.000 hombres, volvíose asustado desde cerca de Peñaranda a Madrid para dejar la Corte a los pocos días, en la que entraba triunfante Wellington aposentándose en el Palacio Real, y haciendo jurar la nueva constitución, prosiguiendo sus triunfos en Vitoria y Waterloo, hasta poner en su trono al rey Fernando y derribar al coloso Napoleón, para ir a Santa Elena, a llorar sus demeridas ambiciones.

(El señor Niño les hace observar a los alumnos en el amplio horizonte en que divisan los principales sitios en que se desarrolló la lucha y por los que entraron y se retiraron los ejércitos.)

El año 12 de la anterior centuria fue de grandes calamidades: ¡el año del hambre!

La fanega de trigo llegó a venderse a 27 duros, y a tres pesetas el pan de dos libras. En diez meses fueron sepultados en Madrid 20.000 cadáveres.

El triunfo de Arapiles fue como el principio del fin de aquella lucha gigantesca en la que perecieron 300.000 franceses, y al ser conocido en las Cortes de Cádiz se abrazaron los diputados llenos de alegría y se dirigieron al templo a entonar el *Te Deum* en acción de gracias.

Unid vosotros a aquellos memorables patriotas, y mirando a este monumento daros también un abrazo de santo patriotismo, y gritad:

¡Viva España! ¡Viva la educación! ¡Viva el Magisterio!

Estas fueron las palabras del profesor señor Niño.

Los alumnos regresaron satisfechísimos, tanto del fruto de la excursión cuanto por la amabilidad de las autoridades de pueblo de Arapiles, señores Alcalde, maestro y cura párroco, los cuales regalaban a los alumnos balas y granadas de la famosa batalla, encontradas por aquellos a r dedores.

El ahogado de ayer

Próximamente a las cinco y media de ayer tarde circulaba por la ciudad la triste noticia de haber perecido ahogado un joven en el río Tormes y en las inmediaciones de la llamada Peña Pobre, lugar próximo al edificio donde están instaladas las máquinas elevadoras de agua para el abastecimiento de la ciudad.

Parece que varios jóvenes estudiantes se encontraba en aquella hora bañándose en dicho sitio, y entre ellos uno que había mostrado ciertos temores de entrar en el río.

Pero invitado por sus compañeros y ante las seguridades que éstos le daban, se decidió por fin a bañarse con tal mala suerte, que no volvió a salir a flote.

Las autoridades se presentaron inmediatamente en el lugar del suceso y dieron las oportunas órdenes para la busca del cadáver, el cual aún no ha sido encontrado, a pesar de los esfuerzos hechos por varios pescadores con tal objeto.

Viendo que la noche se aproximaba y el cadáver no parecía, determinaron dejar los trabajos para reanudarlos mañana.

Del registro hecho en las ropas del infeliz joven resultó, que el ahogado era un joven de diez y ocho años, llamado Luis Pedraz, hijo del oficial de esta Delegación de Hacienda don Leonardo Pedraz, que vive en la calle del doctor Riesco.

Descanse en paz el malogrado joven y reciba su familia nuestro más sentido pésame, rogando a nuestros lectores una oración por el alma del desgraciado escolar.

El Padre Calpena en Salamanca

Es ya un hecho que en los últimos días de la Octava del Corpus, tendremos el gusto de escuchar en nuestra Santa Basílica Catedral, al elocuentísimo orador sagrado Padre Calpena.

El excelentísimo señor Obispo no perdona medios para los solemnes cultos de su Catedral, sean magníficísimos; el triduo de este año con el singular interés que le prestará la palabra admirable del spiritus Auditor de la Rota, será conmovedor y fecundo en devoción y enseñanzas.

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para Madrid, don Miguel de Unamuno y don José Giral.

—Para el Guijuelo, el farmacéutico de aquella villa, don Emeterio Hernández.

—Para Carrera de Pisnega, la respetable señora doña Maximina Marcos, viuda de don Matías Rarrio y Mier y madre del señor delegado de Hacienda, de esta provincia, don Carlos Barrio y Marcos, acompañada de su sobrina la bellísima señorita Susana Nestar Barrio.

—De Rollán, nuestro querido amigo don Amadeo Hernández.

—De Peralejos de Abajo, el dignísimo y virtuoso párroco don Santiago Cebrián Castro.

—De Gijón, doña Rosario Gallego

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

El mitin intervencionista es autorizado, y la manifestación neutralista prohibida: declaraciones de García Prieto. El vapor "Begoña", torpedeado.

Recibida a las once de la mañana.

Madrid.

Sobre el mitin intervencionista.—Dice el señor Vázquez Mella.

El elocuente tribuno del tradicionalismo señor Vázquez Mella, ha sido entrevistado por un periodista acerca de su opinión sobre el mitin intervencionista de las izquierdas.

Me parece muy bien que cada cual aspire a manifestar sus ideas y más en estos momentos decisivos en que es muy necesario saber la opinión de los españoles.

No creo que tenga importancia alguna lo que en el mitin de la Plaza de toros se diga el domingo, ni ha de causar tampoco efecto en la opinión.

Si algo de esto, que no es de temer ocurriera, yo contestaría debidamente a las afirmaciones que allí se hagan y aun daría otro mitin en la Plaza de toros, para afirmar en el pueblo la idea de la neutralidad.

Manifestó después, al periodista entrevistante, el señor Vázquez Mella, su entusiasmo por los Imperios centrales, extendiéndose en largas consideraciones y razonamientos.

Muerte de un banderillero.

En la mañana de hoy ha fallecido el valiente vanderillero de la cuadrilla de Gaona, llamado Veguita.

Decreto del Ministerio de Guerra.

La Gaceta publica un Real decreto del Ministerio de la Guerra, en el que se detalla la forma en que han de proveerse los destinos de los diferentes cuerpos militares.

Quedan fuera de este decreto solamente el cuerpo de la guardia civil y el de carabineros.

San Lucar

Llegada de naufragos.

Dicen de esta población que han entrado en el puerto tres botes remolcados de un vapor pesquero de aquel puerto.

Los botes conducían naufragos del vapor brasileño «Seca» hundido recientemente.

Barcelona.

Barco torpedeado.

Desde la ciudad condal comunican que ha llegado a aquel puerto el vapor «Alax».

El capitán del barco dice que en alta mar, se encontró un submarino que le ordenó se detuviera y como no obedeciese al punto las órdenes, disparó un cañonazo.

Detenida la marcha, el comandante del submarino subió a bordo del vapor registrando la documentación que llevaba y sin llevarse nada del barco, le dejó continuar en su ruta.

El hecho a ocurrido en frente y a pocas millas del cabo de Gata.

Ferrol

No hay submarinos.

No es cierta la noticia propagada por algunos elementos aliadófilos, de que en las costas cantábricas y en aguas jurisdiccionales de España navegan los submarinos austroalemanes.

Uno de los contratorpederos del Cantábrico ha recorrido varias veces las costas y no ha visto ningún submarino.

Almería

No ha habido torpedeamiento.

El gran transporte que ayer se decía que había pasado por estas costas y al que se suponía le habían torpedeado, se ha vuelto a ver navegando en otra dirección.

Después ha pasado, en dirección opuesta, otro gran transporte, cuya nacionalidad nos ha sido desconocida.

Paris.

El mitin del domingo. La huelga de modistas.

El diputado señor Lerroux, ha hecho a un redactor del Petit Parisien en Madrid, las siguientes declaraciones:

Yo hablaré en el mitin del domingo para levantar al pueblo en masa, porque todo se puede sufrir menos que España continúe en esta enervante actitud de pasividad.

Es necesario en estos momentos críticos tomar un partido u otro—dijo el señor Lerroux—y a eso vamos al mitin a desindiar los campos y a que vea todo el mundo que la opinión está con nosotros.

La huelga de las modistas se extiende más cada día.

Ascienden ya a más de 15.000 las grisetas que hay en huelga.

Han ocurrido algunos incidentes en los que se ha hecho necesaria la intervención de la policía.

Recibida a las tres de la tarde.

Madrid.

¿Otro barco español hundido?—Importante telegrama.—El Presidente conferencia con los embajadores.

Anoche comenzaron a circular por esta corte insistentes rumores que cada vez iban tomando más cuerpo, relativos al torpedeamiento del vapor español «Begoña» de la matrícula de Bilbao. Se decía también que el torpedeamiento había tenido lugar en el mar Cantábrico.

Esta mañana en cuanto nos recibió el Presidente, todos le preguntamos si era o no cierto el rumor.

El señor García Prieto—para contestarnos—nos leyó un telegrama en el que se le comunicaba que un submarino alemán había torpedeado al vapor «Begoña», al norte de las costas de Quessant y a unas 29 millas del puerto.

El vapor había salido de Almería hace pocos días, llevando un gran cargamento de mineral.

Algunos naufragos han desembarcado en Pemsamact y en Tardie, han desembarcado el primer piloto y el primer maquinista, así como también varios marinos.

Otros cuatro marinos han embarcado en un buque noruego que acudió en auxilio del «Begoña».

La noticia ha causado una gran sensación y parece que los ánimos se han excitado.

—El Presidente del Consejo ha conferenciado hoy extensamente y por separado con los embajadores de Francia e Inglaterra. Este último diplomático rogó al señor García Prieto, que favoreciera las gestiones que desde hace tiempo viene realizando cerca de los ministros de Estado y Gobernación relativas a asuntos de gran importancia para la Gran Bretaña.

El mitin intervencionista de mañana y la manifestación neutralista.—Autorización y denegación.—Propósitos del Gobierno.

Declaró también el jefe del Gobierno, que ya se había solicitado el correspondiente permiso para celebrar la manifestación neutralista proyectada para mañana, y que seguramente el permiso será denegado por la Dirección de Seguridad.

Un periodista exclamó vivamente: Pues me extraña que se niegue ese permiso, siendo así que fué solici-

tado antes, mucho antes que el que se requiere para la celebración del mitin intervencionista.

El señor García Prieto, repuso: Advierto a ustedes que no pienso andar con embajes en este asunto y lamento que sean tan apasionados, pues con esa pasión lo que únicamente consiguen ustedes es echar más combustible en la hoguera.

Además, si se prohíbe la manifestación es solamente para tratar de evitar encuentros entre los que asistan al mitin y los neutrales.

Si el mitin intervencionista ha sido autorizado, se debe sólo al amplio criterio liberal del Gobierno, que nunca se opondrá a que cada exprese su opinión.

Recuerden ustedes—continuó diciendo el señor García Prieto—que en Valencia también se prohibió un mitin en el que pensaba hablar el señor Lerroux, porque precisábase aquel día había de celebrarse una procesión, lo que quizás hubiese dado lugar a algún alboroto de los que nada bueno se puede esperar en ningún caso.

Si en el mitin de mañana se registrara algo ilegal, los tribunales intervendrán en seguida para castigar a los culpables y lo mismo se hará en el caso de que en la calle se trate de formar alguna manifestación neutralista.

Se me había dicho que mañana al salir del mitin los asistentes a él pensaban ir en manifestación al ministerio de la Gobernación a entregar las bases.

Poco bien, dijo el señor García Prieto, si esto resulta cierto el Gobierno tratará de impedirlo a todo trance.

Después el Presidente dedicó calurosos elogios a don Antonio Maura, por haber aconsejado a los individuos de su partido que no acudieran al mitin.

Todo esto no obedece a otra cosa que a lo apasionados que somos aquí por unos u otros beligerantes, cuando precisamente ellos no se ocupan de nosotros para nada.

Se espera que mañana en Madrid se registren grandes acontecimientos, y con este motivo son muchos y muy diversos los comentarios que se hacen y los rumores que circulan.

Barcelona.

Hallazgo de un monoplano.—Un mitin anarquista: propaganda pacifista.

Telegrafían desde Barcelona diciendo que en el puerto de Palamós, unos pescadores encontraron un gran monoplano empotrado en la arena.

Hasta ahora se desconoce la nacionalidad a que pertenece el avión. Únicamente os puedo decir, que la marca del motor es francesa y que el aparato es de un tipo grande y moderno.

Están custodiando el avión algunos números de la comandancia de marina.

—Ayer se celebró un mitin anarquista en Barcelona. En el acto hicieron uso de la palabra varios individuos y todos convinieron en hacer una intensa propaganda pacifista.

Se dijo que antes de que España interviniese en la contienda, estallarí la huelga general con carácter revolucionario.

El mitin se celebró sin registrarse ningún incidente desagradable.

Recibida a las cinco de la tarde.

Barcelona.

Otra huelga.—Mitin ferroviario.—La censura en acción.—Piden-

do un ferrocarril.—Otro mitin anarquista.—De Fiestas.

Los obreros albaniles celebraron un mitin que duró largo tiempo, acordando en él declarar la huelga hasta que les sean concedidas las peticiones que tienen formuladas a sus patronos.

La huelga de los obreros del ramo de aguas, sigue en el mismo estado sin que por ahora parezca probable ninguna solución.

—Los obreros ferroviarios de la sección del Norte, han celebrado un mitin.

En él hablaron los representantes de Zaragoza y Pamplona, los cuales dijeron... (censura).

También se expresaron en tonos muy violentos... (la censura vuelve a actuar de nuevo).

Todos los ferroviarios que hicieron uso de la palabra en el mitin, avisaron a los reunidos para que estén preparados cuando... (vuelva la censura).

—Son esperados en Barcelona, los diputados provinciales y concejales vascos que han de venir a devolver la visita que recientemente les hicieron los regionistas catalanes.

—En la Casa-América, se han reunido varios banqueros y representantes del comercio e industria barcelonesa para ver el medio de que el Gobierno construya un ferrocarril directo de Vigo a Barcelona, ya que en esto las relaciones comerciales entre los pueblos gallegos y catalanes, se intensificarán extraordinariamente.

—Ya han comenzado las fiestas organizadas para recaudar fondos destinados a la Cruz Roja de los aliados.

Las fiestas están resultando brillantísimas y en ellas toman parte las señoritas más distinguidas de Barcelona.

—Mañana los elementos anarquistas tienen proyectado un mitin neutralista; pues creen que ahora más que nunca es cuando se debe combatir a los que tratan descaradamente de meternos en la guerra europea.

Las autoridades están tomando rigurosas precauciones para evitar desórdenes.

Nauen.

Bombardeo de Londres.

El parte oficial facilitado por el Cuartel general, dice: Una nutrida escuadrilla de dirigibles mandada por Strafer, bombardeó en la noche del 23 al 24 del presente las poblaciones inglesas situadas al Sur, entre ellas a Londres.

Nuestros dirigibles, después de arrojar un gran número de bombas con éxito asombroso, regresaron indemnes a su base.

Washington.

Nuevo préstamo a Inglaterra.

Comunican de Washington, que los Estados Unidos han conferido a Inglaterra, un nuevo préstamo de 75 millones de dollars, para que pueda atender a todos los elevados y numerosos gastos de guerra.

Dicen los despachos que el número total de préstamos hechos en Inglaterra por los Estados Unidos, arrojan un total de 400 millones de dollars.

mero total de préstamos hechos en Inglaterra por los Estados Unidos, arrojan un total de 400 millones de dollars.

Lisboa.

Lucha entre dos submarinos.

Telegrafían de la capital de Portugal diciendo que varios pescadores de Vila-Obispo y Algarbe, han asegurado haber visto una lucha entabada entre un submarino alemán y otro francés.

Parece ser que cuando el sumergible germano se disponía a atacar a varios buques mercantes franceses, apareció otro submarino de esta misma nacionalidad, que hizo frente al feutón, cruzándose entre ambos un vivo fuego de artillería.

Aseguran los pescadores que el submarino alemán desapareció ignorándose si huyó por haber sido alcanzado por alguna granada enemiga.

Río Janeiro.

Plan fracasado.

Dicen de Río Janeiro, que el capitán y siete marineros del vapor alemán «Cebug», desembarcaron en la isla del Gobernador, con el propósito de volar un gran depósito de pólvora que en aquella isla existe.

Los marinos alemanes han sido detenidos y encarcelados, teniendo que comparecer ante los tribunales de guerra.

Paris.

El hambre en Francia. Desórdenes.

Dicen de la capital de Francia, que ayer se promovieron grandes disturbios producidos por el imperosimil precio que ha adquirido la carne en estos últimos días.

Numerosos y nutridos grupos de obreros y mujeres, recorrieron las calles tumultuosamente dando gritos de «Abajo la guerra» y «Tenemos hambre».

Muchas carnicerías fueron asaltadas por los revoltosos y otras fueron cerradas en cuanto se produjeron los primeros alborotos.

La policía, después de grandes esfuerzos, consiguió reducir a los alborotadores.

Bolsa de Madrid.

Cotización del día.

4 % perpetuo interior	00,00
5 % amortizable	91,00
Banco de España	000,00
Tabacalera	000,00
Francos	77,75
Libras	21,18

DELGADO BARRETO.

Ultima hora

A la hora de cerrar nuestra edición, todavía no ha sido hallado el cadáver del infortunado joven Luis Pedraz, que ayer encontró la muerte en las aguas del río Tormes.

Café Restaurant FORNOS

Seleto menú, pesca fina, hambres variados. Servicio inmejorable.

Sombrillas, Bastones, Abanicos, Guantes, Bisutería, Adornos, Perfumería, Camisería y Corbatería.

Ultimas novedades a precios baratísimos.

Depósito de Corsés

Fábrica de ropa blanca en Madrid.

Grandes Almacenes al por mayor y menor

DE

Pérez y Paradinas.

Plaza del Mercado, 38, Salamanca.

Fabricantes en Barcelona; Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

esposa de nuestro querido amigo don Enrique Miranda, catedrático de aquel Instituto.

—De Madrid, la señora viuda de don Isidoro García Barrado, doña Benita Díaz.

—Del mismo punto, don Marcelino Sánchez Ventura, su distinguida señora doña Blanca Fernández de Córdoba y su bella hija Fernanda.

Dr. Manuel Peláez

Medico-dentista

De regreso de los Estados Unidos, donde ha estado practicando larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta,

Pérez Pujol, núm. 15, entresuelo.

Sección Religiosa

Santoral.

Día 27.—Domingo de Pentecostés.—San Beda, doctor.

Cultos.

Catedral.—A las nueve y cuarto misa solemne conventual y homilia, por el muy ilustre señor doctor don Agustín Parrado.

Parroquia del Arabal del Puente.—Fiesta en honor de la Santísima Virgen. A las diez misa minerva y sermón.

Iglesia de San Benito.—Fiesta en honor de María, auxilio de los cristianos. Misas rezadas a las cinco, seis y siete. A las ocho misa de comunión general.

A las nueve misa rezada. A las diez misa solemne, cantada por los Antiguos Alumnos y niños del Oratorio festivo. Predicará don Juan Francisco Marino, Presbítero. Su Divina Majestad estará de manifiesto durante el día.

Por la tarde, a las cinco y media, conferencia a los Cooperadores Salesianos, por el doctor don Germán Lampe, Salesiano; solemne reserva y procesión.

Clerencia.—Triduo solemne en honor de la Virgen del Amor Hermoso. A las cinco y media y siete, se leerá el ejercicio del mes de las flores. Al oscurecer, exposición, rosario, repetición del ejercicio, sermón por el R. P. González, bendición con el Santísimo y cánticos.

Iglesia de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Ejercicio piadoso mensual de la Asociación de Jóvenes Teresianas, a la hora y forma de siam re.

Mes de María.—Capilla de las Hijas de Jesús, a las cuatro y media de la tarde; en la Clerencia, a las cinco y media y siete de la mañana y siete de la tarde; en San Benito, a las seis y media de la mañana y siete de la tarde; en la Capilla de las Hijas de María Auxiliadora, a las cinco de la tarde.

Parroquia de San Pablo.—Novena en honor de la Santísima Trinidad. Al oscurecer, rosario, ejercicios y cánticos.

Parroquia de San Pedro (Tejares).—Novena en honor de la Virgen de la Salud. A las nueve, misa minerva y lectura de la novena. Por la tarde, a las seis y media, rosario, novena, letanía cantada y motetes.

Capilla del Santísimo de los Milagros.—A las nueve, misa minerva y bendición.

Iglesia de San Francisco.—El domingo 27, celebrará su función mensual la V. O. T. con comunión general a las seis y media. Por la tarde, la función será a las cuatro a fin de que los Hermanos puedan asistir a la procesión de María Auxiliadora.

Por sermón, el P. Director, hará algunas advertencias relacionadas con la velada en honor del Cardenal Cisneros, por lo que se suplica la asistencia.

Función eucarística.—Adoración, a las cinco y media de la tarde; Hermandades de los Pobres, a las cuatro de la tarde.

Lunes.—San Agustín, Obispo. Catedral.—A las nueve y cuatro, solemne misa conventual.

Clerencia.—A las siete misa armonizada y comunión general por el Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis. A las diez y media misa mayor con el Señor de manifiesto. Por la tarde, a las siete, ejercicio acostumbreado, sermón por el R. P. Federico González, Sacerdote Jesuita, bendición con el Santísimo por el Prelado y despedida.

Capilla de la Vega.—Comunión primera a las siete y media. A las cuatro y media, función eucarística, procesión y bendición por su Eminencia el Cardenal de Sevilla.

La entrada es libre. Se suplica a las señoras que lleven vela para alumbrar durante la procesión.

Gabinete dental

J. LEON ARIAS

Salamanca.—Rúa, número 22.

Salamanca.—Rúa, número 22.

Salamanca.—Rúa, número 22.

Salamanca.—Rúa, número 22.

Salamanca.—Rúa, número 22.

Salamanca.—Rúa, número 22.

Salamanca.—Rúa, número 22.

Salamanca.—Rúa, número 22.

En honor de Cisneros

La Junta organizadora del homenaje al Regente de España, ha conseguido, merced a los buenos oficios del señor Obispo diocesano, retrasar un día su marcha su eminencia el Cardenal Arzobispo de Sevilla, a fin de presidir la velada que tendrá lugar en el teatro Bretón, el día 1.º de Junio, a las seis y media de la tarde, hora oficial.

A la fiesta serán invitadas todas las autoridades locales, y además podrán asistir cuantos se provean de tarjeta de entrada que se repartirán a los que lo soliciten, en el lugar y día que diremos en nuestro número del lunes.

TEATROS

Liceo.

Juan Jueves, segunda jornada de «El coche número 13», sostuvo ayer en la más grande expectación a todos los concurrentes, que fueron muchos, los cuales en todo momento ponían de manifiesto su curiosidad e interés que aumentaban de un modo extraordinario, siempre que en la pantalla aparecía una escena llena de misterio que complicaba más y más el original asunto de la obra de Monterpin.

La manufactura del film cada día es más elogiada, por su impresión perfecta y detallada y por la interpretación admirable. Orgullosa puede estar la casa «Ambrosio» por ser propietaria de una joya cinematográfica como «El coche número 13».

También ayer se proyectó la segunda jornada de «Los dos pilletes», titulada «Fan-Fan y Claudine», que en nada tiene que envidiar a esas grandes películas que hoy se anuncian como la última palabra del cine.

La cinta cómica fué graciosísima y el sexteto estuvo toda la noche oyendo aplausos.

Bretón.

Otra vez se contaron por asombrosos llenazos las entradas en este colegio, donde se daba el mismo programa que en el Liceo, a los mismos inabundables precios que el día anterior.

Aplausos sin fin merece la empresa que tanto y tanto tiende a favorecer al público imponiéndose sacrificios.

Para hoy, se anuncia un gran programa figurando en él los primeros episodios de «La máscara de los dientes blancos», que tanto revuelo ha producido, no hace siquiera un mes, en Madrid.

También se proyectará la tercera jornada de «El coche número 13».

En Bretón, los precios son los siguientes: Butaca, 30 céntimos, y general, 10.

Para mañana, última jornada de «El coche número 13», y el segundo episodio de «La máscara de los dientes blancos». Los precios, los mismos de hoy.

Rectorado

Al decano de la Facultad de Medicina, se le traslada Real orden de 22 de Mayo, anulando la de 31 de Marzo anterior, sobre el percibo de la gratificación del auxiliar señor Mondelo, que percibe dos tercios de cátedra vacante.

A la Inspección de primera enseñanza de Cáceres, concediendo permiso para verificar ejercicio práctico de oposiciones restringidas al maestro Garrovillas, don Angel González Carbaljo.

Han sido nombrados maestros interinos de Arcenillos (Zamora), con 500 pesetas, don Julio Anta Salvador, y de Cionán (Idem), don Aurelio Monleón de la Lluvia.

Noticias

Joven desaparecido.—El Alcalde de Ledesma comunica a este Gobierno civil, que se le ha presntado Rafael Artega Alvarez, vecino de referida localidad, denunciando, que ignora el paradero de su hijo, José Artega Nuño, joven de 14 años de edad.

Dice el mencionado Rafael, que el día 20 de Febrero último, fué llevado a Madrid, por el viajante don Ventura Olmo, prometiendo darle una colo-

LIBRERIA DE CALON

PLAZA MAYOR, 33.—SALAMANCA

La pluma con depósito de tinta WATTEMAN es la única de resultados positivos

LIBRERIA DE CALON

PLAZA MAYOR, 33.—SALAMANCA

ción, con la que decorosamente pudiese atender a su subsistencia.

Hace mes y medio, los padres no tienen noticia alguna de dicho joven, ni de su protector, razón por la cual se encuentran justamente alarmados, máxime teniendo en cuenta que las dos únicas veces que su hijo les ha escrito, les encarecía la necesidad de dirigir la correspondencia, no a nombre de él, sino al de su protector, don Ventura del Olmo, con residencia en Madrid, calle de la Palma número 13, piso tercero.

El señor Alcalde de Ledesma ruega encarecidamente al señor Gobernador, de las órdenes oportunas a los agentes de su autoridad, para averiguar el paradero de referido joven, suplicando al mismo tiempo le comunique el resultado de ellas, para transmitirlo a los padres, y calmar su natural intranquilidad.

Audiencia provincial.—El lunes próximo, se verá ante la Sección segunda, un juicio por jurados, instruido por el juzgado de Ciudad Rodrigo, por el delito de violación.

Ponente, señor presidente; fiscal, señor Quintana; defensor, señor Redondo, con el procurador señor Ortega.

Casa de Socorro.—Ha sido asistido en este benéfico establecimiento por el médico señor Salcedo y el practicante señor Ramos, Tomás Marcos, con domicilio en la calle 1.ª de San Blas, de ataque epiléptico y erosiones en la oreja izquierda y mano.

Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:

Nacimientos: Ninguno. Defunciones: Juan Martín y Martín, Frey Severino Junquera Blanco, Esmeralda Sánchez Osita y Rufina Rodríguez Zapatero.

Sección administrativa de primera enseñanza.—Al presidente de la Junta Central de derechos pasivos, se le remite copia de las cartas de pagos por reintegros hechos, correspondientes a Abril último.

Al alcalde de Galindo y Perahuy, remitiéndole a informe de la Junta local una instancia de la maestra doña María Benito García, que solicita licencia por enferma.

Al rectorado, se le comunica la vacante de la escuela de niños de Villar de Peralonso, para su provisión interna.

Doctor Casado

Enfermedades del pecho, tuberculosis. Curación de ésta por los modernos tratamientos específicos y de colapsoterapia. Consulta de once a una.—Calle de Zamora, núm. 57, pral. 30-a-18

De quintas (las clasificaciones y el cupo de filas).—Publica La Gaceta una Real orden del Ministerio de la Guerra, disponiendo que las Comisiones mixtas de reclutamiento den cuenta por telegrama a dicho Ministerio y a las cajas de reclutas respectivas, el 24 de Septiembre, precisamente, de las variaciones que hasta dicho día hayan sufrido los mozos en la clasificación con que figuran en los estados a que se refiere el artículo 222 de la Ley, expresando la que tenían asignada y la nueva que les corresponde.

Se autoriza a las citadas corporaciones para que, en analogía con lo preceptuado en el artículo 353 del reglamento y siempre que la noticia del cambio de clasificación la reciban después del 24 de Septiembre, puedan aumentar o disminuir el cupo de filas de los pueblos a quienes afectan, cuando virtud de recurso de alzada se va-

nase la clasificación con que los mozos figuraron en dichos estados, dando cuenta de ello a dicho ministerio y a la caja de recluta correspondiente.

Vacunación gratuita.—A contar desde el día de ayer, todos los días laborables y de cuatro a seis de la tarde, se practicará por los médicos de la Beneficencia municipal, en la Casa de Socorro, la vacunación y revacunación gratuita de todas las personas que lo soliciten y reúnan la cualidad de pobres, aunque no tengan la patente municipal de asistencia médica.

Congregaciones Marianas.—Se recorda a todos los socios, tanto Luises como Kostikas, socios protectores y protectoras, que mañana 27, a las ocho, será la comunión general extraordinaria, dor la despedida de los socios forasteros.

A este fin, se sa-rarán las imágenes y estandartes, y se impondrá la medalla a los nuevos socios.

Comunica la guardia civil del puesto de Ciudad Rodrigo, que la vegua que vendió Ignacio Gómez al gitano Nicolás Salazar García, ha sido rescatada en Rioseco, y la montura también ha sido recuperada en Ledesma.

SE ARRIENDAN

las fincas siguientes: Recoñito, dehesa de pastos y monte; el Palacio de Lope Rodríguez Gallo, de labor, pastos y montes; y varias tierras de labor y pastos, en Machacón. Facilitar detalles acerca del precio y condiciones, su administrador, calle Conde de Romanones, 22, 3.º, en esta capital. 5-4-3

¡Cazadores!

Escopetas de caza, fabricadas y garantizadas para toda clase de pólvoras sin humo. Pedir catálogo al fabricante JOAQUIN FERNANDEZ, de Eibar (España) Uni-o fabricante que adapta cañones de acero fino extranjero en sus escopetas.

Clinica Odontologica de Matias Ludeña

Plaza Mayor, 10 y 11, pral.—Salamanca

GRAN SALMUCHERIA

de Valeriano Fernández

Calle de Zamora, número 52. SALAMANCA

Ofrece a su distinguida clientela y al público en general los embutidos exquisitos fabricados en la casa, de carnes escogidísimas y solo de cerdo a los siguientes precios:

Chorizo cagalar extra, kilo. 6 pts. Longaniza en tripa de vaca. 5 Idem de cerdo y ternera. 5 Lomos en tripa, kilo. 8 Salsichón de lomo. 7 Jamón anejo avilés, escogido Jamón fresco, idem, idem. 7 Longaniza de botas, kilo. 2,80 Morcilla. 1,80 Farinato. 1,80 Manteca, pura de cerdo. 2,60 Chorizo Cagalar, anejo. 5 Longaniza en tripa de vaca, aneja. 4 Idem en tripa de cerdo y ternera, idem. 4

Jamón al corte y por piezas, tocino de jamón, pernicotes, paletas, tocino superior, idem anejo, pernicotes, cabezas, espinazos, huesos de caña, costillas saladas, juegos de pies, tocino adobado, manteca en tripa, idem en latas.

Asociación de Mendicidad.

Doña Isabel Martín y Martín, en memoria del segundo aniversario del fallecimiento de su esposo, don Arsenio Andrés (q. e. p. d.), ha donado a los poéres de esta Asociación, 15 pesetas.

Obras públicas.

A la Dirección general, han sido remitidos los presupuestos de conservación durante el año actual, de los caminos vecinales de esta provincia que están abiertos al tránsito público.

El Gobernador civil aprobó las hojas aclaratorias y demás documentos del expediente de expropiación de terrenos en Anaya de Alba, para la construcción del trozo primero de la carretera de Alba a Piedrahíta.

Don Antonio Gil solicita la inscripción de un coche-automóvil de su propiedad.

Las exportaciones autorizadas.

La Junta provincial de subsistencias, en vista de que las existencias de trigo y harinas ascienden en la provincia, según los inventarios últimamente prac-

tificados, a una importante cantidad y que se halla asegurado el consumo de ella hasta la próxima cosecha; acordó autorizar a los industriales y labradores que lo soliciten, para que exporten a otras localidades los referidos productos.

Ateneo de Salamanca.—El día 30 del corriente, es esperado en Salamanca el director de Primera enseñanza señor Royo y Villanueva, quien dará una conferencia en el Paraninfo de nuestra Universidad, probablemente aquel mismo día o a más tardar el día siguiente a las siete de la noche, disertando acerca del siguiente tema «La superstición nacionalista.»

Al día siguiente, a la misma hora y en el mismo local, el maestro don Rogelio Villar disertará acerca del tema «El sentimiento nacional en la música popular española», dicha conferencia será ilustrada con ejemplos que ejecutará a mano el conferenciante.

A continuación se darán a conocer las siguientes obras inéditas del reputado maestro, beneficiado organista de nuestra Catedral, don Dámaso Ledesma, inspirado en la música popular salmantina.

1.º «Me casó mi madre», romance para piano. 2.º «Canción de cuna» (letra de don Miguel de Unamun). 3.º «Las mozas de Porqueriza», fandango, cantado por la señorita Petra Población.

La misión del Ateneo vallisoletano llegará en breve a Salamanca y en nombre de ella dará una conferencia el profesor auxiliar de Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid y director de la Hoja Literaria del Norte de Castilla don Federico Santander, quien disertará acerca de «El actual momento literario». El inspirado vate señor Yera Medina, dará lectura a varias de sus poesías.

Al público en general: Pone en conocimiento de su numerosa clientela, que por quebrantamiento de salud y no poder atender a dos establecimientos, desde hoy deja el cajón de fruta números 105 y 108 del Mercado, y se queda con el de la Plazuela del Peso, número 14; donde encontrarán toda clase de frutas y hortalizas, como siempre. No confundirse: Plazuela del Peso, 14. 30-8

HIJO DE BLAS

Al público en general: Pone en conocimiento de su numerosa clientela, que por quebrantamiento de salud y no poder atender a dos establecimientos, desde hoy deja el cajón de fruta números 105 y 108 del Mercado, y se queda con el de la Plazuela del Peso, número 14; donde encontrarán toda clase de frutas y hortalizas, como siempre. No confundirse: Plazuela del Peso, 14. 30-8

Tres medicamentos precisos

Pildoras laxantes antiapopléticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Ungüento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque procedan de quemaduras.—Pildoras febrífugas de Anaya; imposible que a ellas se resista el padudismo, ya sea calentura diaria, terciaria, cuartana, etcétera. Fídense en droguerías y farmacias.—Deposito en Ciudad Rodrigo: droguería de don Gregorio S. Camisón.

La Revoltosa. Plaza del Mercado, números 1 y 3

Zapatos de tafete, cosidos, tacón Luis XV, en varias formas: mas, 11 pesetas. Casa acreditada por su inmenso surtido y su gran economía en los precios.



Ultramarinos y Coloniales "LOS CUBANOS" HERRERO Y COMPAÑIA

Quesos de bola y nata legítimos de Holanda, recientemente recibidos, se venden en esta casa al increíble precio de 4,50 pesetas kilo.

No confundirse: "LOS CUBANOS", Rúa 13 y 15.—Salamanca.

Talmas y cuellos de pluma Jesús Rodríguez López.

Más de cien modelos, desde CUATRO pesetas. 34, Plaza Mayor (al lado de Correos).

Advertisement for CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cisnercienses VULCO. Includes a logo with a cross and text: S. BERNARDUS ABBAS, S. BEATUS HILIFILIPUS, S. ISIDORUS CISP. FERRENSIS, S. REFORMATORUM, S. BEN. DE TIANUM.

Grandiosa y extraordinaria rebaja de precios!

Estupenda liquidación, por fin de temporada, de todos los artículos de invierno.

Table listing clothing items and prices: Camisetas caballero, rusas, 1,25 pesetas; Camisetas señora, punto inglés, 1,25; Franelas y pañetes, 0,40; Vichys, 70 centímetros, 1,00; Sábanas, jaretón, 2,00; Juegos de cama, bordados, desde, 12,50; Asombroso surtido en blusas batista, estampadas, a, 0,90; Semi-lanas, las de 1,50 a, 0,75; Gabardinas lana, 90 centímetros, 3,00; Versalles, camisas con seda, 0,50; Géneros blancos, piezas de 20 metros, precios sin competencia; Camisas bordadas, para señora, 1,75; Abrigos y gabanes para señora, se realizan los pocos existentes medio de balde; Perelinas pirineos, desde, 3,75; Pañetes lana, vestidos, a, 1,00; Y mil artículos más.

Todos los géneros ofrecidos son las mayores gangas canocidas hasta hoy.

Hipólito Montero. LONJA, NÚMS. 13 Y 15. SUCURSAL: PLAZA MAYOR, NÚMS. 10 Y 11

Camisas. Son las mejores. Las más modernas. Las de fama universal. Por su buen corte y confección.

CAMISERIA LA TIJERA DE ORO

Banco Mercantil

Santander, León, Salamanca, Torrelavega, Reinosa, Llanes y Santoña. Capital: pesetas, 6.000.000.

Compra y venta de valores.—Cobro de cupones y títulos amortizados.—Cuentas corrientes: a la vista con interés de 2 por 100 anual; ídem a plazo con interés convencional.—Caja de ahorros: imposiciones con interés de 3 por 100 anual.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.—Créditos con garantía de valores al 5 por 100 anual.—Anticipos con garantía de mercancías depositadas en los almacenes generales al 5 por 100 anual.—Créditos personales al 5,50 por 100 anual. Depósitos de valores.—Alquiler de cajas de seguridad para particulares.

Doctor Riesco, 41.

Imprenta de El Salmantino.—Plazuela de San Isidro

Novedades para verano:

Bastones forrados y correa, desde tres pesetas.—Sombrillas, gran fantasía.—Abanicos, se ha recibido un inmenso surtido.—Camisas para caballero, corbatas, cuellos y puños

SIRO GAY

Plaza Mayor, núm. 38 (junto a Pasaje).

Para entrar en el cielo

(CUENTO)

No hace mucho tiempo había una vieja en cierto pueblo, cuyo nombre no es del caso; una pobre mujer, que allá en sus mocedades había sido una cabra loca, sin acordarse de que el tiempo tendría que dar cuenta a Dios de sus pecados, que eran de todos los colores y tamaños.

Tenía una carguilla de ellos, y seguramente estaba más en condiciones de entenderse con el diablo que con Dios; pero como éste es infinitamente bueno, y la vieja lo sabía de sobra, vivía con la esperanza de que se los perdonase, y le diera en gloria, aunque no fuese más que un rinconcito en donde pasar la vida eterna.

De cuando en cuando, para hacer méritos, le llevaba una velita a San Miguel, diciéndole: —¡Arcángel bendito, acuérdate de esta pobrecita vieja, y recomiéndala a San Pedro para que le abra las puertas del cielo.

A San Miguel, no le resultaba que la vieja lo tomara por el sereno, y no le hacía caso a pesar del consumo de cera.

Por el contrario, la tenía apuntada para llevarla al infierno cuando llegara la hora de repartir almas.

La pecadora no daba ocasión de aumentar la capacha de sus culpas, porque en realidad no podía con su fe de bautismo, y no cesaba en sus gestiones para entrar en la gloria con zapatos y todo, pues no era cosa de dejárselos en el mundo con lo caro que está el becerro mate.

Visitaba los templos, rezaba y se daba golpes de pecho para ver si en cada golpe inutilizaba un pecado, y así se pasaba la vida sin otros ideales que el que hemos dicho: un rinconcito en el cielo.

Llegó un día en que terminaba el plazo de su vida.

La pobre vieja, viendo que San Miguel parecía no dar cuenta de su demanda, y temiendo que el diablo cargase con ella, se fué a ver a San Pedro, que como saben nuestros lectores, tiene las llaves del cielo.

—San Pedro bendito, exclamó la vieja; aquí me tienes, ábreme la puerta, por Dios, que si he pecado en el mundo fué por ignorancia.

—¿Cómo es eso, bruja de los demonios!, le contestó San Pedro, que con la edad se ha puesto muy regañón, ¿con ese costal de pecados quieres entrar en el lugar de los justos?

—¡Ay San Pedro de mi alma, si yo lo hubiera sabido...!

—Nada, nada, aquí no se entra sin purgarse de tanto pecado, añadió el Santo, y rechazó a la vieja, que volvió al mundo mohina y cabizbaja.

—Ha dicho San Pedro, que

No tengas pereza para purgarte. Ello puede perjudicar tu salud. El Purgante **BESoy** es muy eficaz, muy agradable e inofensivo, sólo cuesta 25 céntimos.

No lo rechaces por ser barato ni español, él es un buen purgante, sus componentes son los más puros y la dosificación de los principios activos se hace papel por papel, con cuidado, con cariño.

Pídelo en las farmacias y droguerías bien surtidas, pero pídelo con interés, con insistencia.

¡Pruébalo! ¡Pruébalo! ¡Pruébalo!

DOLOR

DE CABEZA

se quita en el acto con un sello

“BESoy”

Ptas. 0,30

Laboratorio Farmacéutico “BESoy”,
CORDOBA

Dirección Facultativa:

Don Antonio González Soriano, Farmacéutico.

Don Ramón Torelló Cendra, Farmacéutico, //

Licenciado en Ciencias Químicas. //

para entrar en el cielo hay que purgarse,—decía para su cámara,—¿pero cómo hago yo eso? En esto, vió un anuncio que decía:

PURGANTE «BESoy»
No tengas pereza para purgarte.
¡¡Pruébalo!! ¡¡Pruébalo!!

Y dicho y hecho, la pobre pecadora tomó el «Besoy», y tan bien le sentó, que estuvo por prolongar su estancia en el mundo y dejar para mejor ocasión su entrada en la Gloria.

Por otra parte el Diablo no dejaba de hacerle proposiciones, y temiendo caer en sus garras, decidió ver de nuevo a San Pedro.

—¿Otra vez vienes aquí—le dijo el Apóstol.

—Sí, pero esta vez vengo en condiciones de entrar en la Gloria, respondió la vieja—me dijisteis que no se podía pasar sin purgarse y ya estoy purgada.

—¡Hola!—exclamó San Pedro—¿y cómo has hecho eso?

—Tomando el purgante «Besoy», respondió la pecadora.

—¡Caramba!—dijo el Santo, no te creí tan lista; pero si has tomado el «Besoy», pasa, hija mía, que vienes limpia como una patena.

Y le abrió las puertas del cielo.

Un cantaor flamenco

Pues, señor, que Dagoberto, un vecino de la Algaba, hombre de buenos instintos y de inteligencia clara, que, comerciando, había hecho una fortuna no escasa, se casó a los treinta años con una chica muy maja, que, es claro, al tiempo preciso se puso la pobre mala, y vino un Dagobertillo gordo y rubio como un ascua, a hacer la dicha completa del matrimonio de Algaba.

Llegó el día del bautizo y fué una cosa sonada, porque quisieron echar la casa por la ventana; y hubo muchos convidados, y murga, y pila colgada, y una fiesta muy alegre de pañuelos y guitarra.

El padrino llevó a un tipo, por mal nombre Damajuana; para cantar soleares, pues de bien que las cantaba hacia llorar a las piedras que con penas no se ablandan.

¡Lo que bebió el «cantaor», antes de mover la gaita! dejó chiquito al apodo, y con voz avinagrada, empezó a ponerse a tono.

¡Ay, ay, ay, ay, berreaba, y no salía del «ay» el hombre, si le picaban.

Dagoberto, conmovido, creyendo que se quejaba, se acercó y le dijo:—Amigo no hay que afligirse en mi casa, si le duele la cabeza y además siente usted náuseas, le daré un «disco Besoy» a ver si eso se le pasa.